

La Enfermería en la Atención Primaria de Salud en tiempo de COVID-19

Nursing in Primary Health Care in time of COVID-19

Yoanca Yasney Morlote Castañeda^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-4211-2639>

¹Universidad de Ciencias Médicas de la Habana. Facultad de Enfermería Lidia Doce, La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: ymorlote@infomed.sld.cu

Recibido: 08/07/2021

Aceptado: 10/07/2021

Estimado Editor

La participación e implicación de los servicios que ofrecen los profesionales de Enfermería desde el inicio de la pandemia, se conciben como una pieza clave en la gestión de los distintos centros de atención en salud en todo el mundo. La gestión, la asistencia, la docencia y la investigación, son funciones inherentes a este personal que protagoniza los procesos impuestos por las exigencias de la crisis generada por el SARS-CoV 2. ⁽¹⁾

La Atención Primaria de Salud, se potenció como el primer escenario donde el personal de Enfermería cumple con estas funciones. Ante esta contingencia, el primer nivel de atención efectúa las acciones para las que fue concebida, la prevención, la promoción a través de la educación para la salud a personas vulnerables, moviliza el compromiso social, profesional y ético de los profesionales de la salud. Espacio donde la Enfermería muestra su alcance al cuidado del ser humano.

Estas ideas, han sido expuestas en publicaciones recientes en las que se pone en contexto el impacto que sobre la salud humana tienen los agentes biológicos, sobre todo en países en vías de desarrollo como Cuba, rico en recursos humanos en Enfermería, los que muestran sus potencialidades en la ayuda internacional. Sobre todo, en el año 2020, cuando se cumplió 200 años del natalicio de la reconocida por el gremio como la matriarca de la Enfermería moderna; *Florence Nigthingale*. ⁽²⁾

Se le une, el esfuerzo generado por los científicos y el logro de la soberanía con candidatos vacunales cubanos, lo que muestra la voluntad legada por el líder histórico de la Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz. En este escenario y por la necesidad de inmunizar a la población en el menor tiempo posible, el compromiso de los profesionales de Enfermería vuelve a mostrar las funciones antes enunciadas, y convertir el acto de vacunación en una feria de salud segura, y donde no se puede dejar de reconocer la participación de todos los profesionales de la salud convocados.

Todo esto fue el logro de la participación masiva y la acción intersectorial, donde la Universidad de Ciencias Médicas y otras universidades tienen sus logros, pues desde el inicio los estudiantes, una generación comprometida con la historia participa en las labores de pesquisa en las comunidades, así como en la distribución de alimentos y medicamentos, tareas de higienización y limpieza de calles en zonas declaradas en cuarentena, organización de procesos comunitarios entre otras tareas de vital relevancia en la contención de la enfermedad.

En estas ideas, se reconoce y se realza la labor desarrollada por los profesionales de Enfermería de la Atención Primaria de Salud desde su concepción, lo que ha permitido los resultados de salud que se exponen y que enorgullecen a todos los cubanos.

Referencias bibliográficas

1. Vega Romero R. Atención Primaria en Salud y COVID-19. Hacia promoci. Salud. [Internet]. 2020 Dec. [citado 4 Jul 2021]; 25(2): 17-9. Disponible en: http://www.scielo.org.co/scielo.php?scrip=sci_arttext&pid=S0121-75772020000200017&Ing=en
2. Espinosa Aguilar A. Necesidad del profesional de Enfermería en tiempos de SARS-Cov2. Rev Cubana Enferm. [Internet]. 2020 [citado 4 Jul 2021]; 36(Especial):e4026. Disponible en: <http://revenfermeria.sld.cu/index.php/enf/article/view/4026>